

Uwira sein Eisen in Draht von allen Stärken, Arm- und Knöchelbänder; Ubwari sein Kaffava oder Maniot in getrocknetem Zustande und ungeheure Mengen von Getreide, Dogara oder Breitlinge und getrocknete Fische; Uwinza sein Salz; Ugutha seine Ziegen, Schafe und Getreide, insbesondere Mais; die auf dem Lande wohnenden Madschidschi bringen ihre Buttermilch, Erdnüsse, süßen Kartoffeln, Tomaten, Bananen und Pflanzfrüchte, Yamswurzeln, Bohnen, Wicken, Gartenkräuter, Melonen, Gurken, Zuckerrohr, Palmwein, Palminüsse, Palmöl, Ziegen, Schafe, junge Ochsen, Eier, Geflügel und Töpferware; die an der Seelüste wohnenden Madschidschi senden ihre Sklaven, Breitlinge, frische Fische, Elfenbein, Körbe, Netze, Speere, Bogen und Pfeile, die Wangwana und arabischen Sklaven bringen Sklaven, Brennmaterial, Elfenbein, wilde Früchte, Eier, Reis, Zuckerrohr und Honig aus dem Ukaranga-Walde.

Die Stelle des Kurantgeldes vertreten Zeuge (blaues „Kamiti“, weißes „Meritani“), Leinen aus den Fabriken von Massachusetts, gestreifte oder karierte Zeuge in blauen und roten Farben aus Manchester, Muskat oder Kutsch, sowie Glasperlen, hauptsächlich „Sofi“, welche schwarzweißen Thonpfeifenrohren gleichen, die in einen halben Zoll lange Stücke zerbrochen sind. Ein solches Stückchen heißt ein Masaro und ist das in seinem Wert niedrigste Umlaufsmittel, mit dem sich etwas kaufen läßt. Die Sofi-Perlen sind zu Schnüren von 20 Masaro aufgereiht. Eine solche Schnur heißt dann ein Khetu und genügt zum Ankauf von Nationen auf zwei Tage für einen Sklaven, reicht aber für einen Freien oder Ngwana nur auf einen Tag zu. Die roten Perlen, welche Sami-jami heißen, die Mutanda, kleine blaue, braune und weiße Perlenarten, werden auch auf dem Markte bereitwillig gegen Lebensmittel umgetauscht, aber es wird bei ihnen ein Abzug berechnet, da die Sofi von allen Klassen der den Markt besuchenden Eingeborenen wie fest angenommenes und allgemein gültiges Kurantgeld angesehen werden.

17.

Von Rubaga zum Ukerewe (Viktoria-Ujansa).

Dr. Schnitzler (Emin-Bey).

Nach langem Drängen hatte mir König Mtesa von Uganda endlich die Erlaubnis zu einem Ausfluge von seiner Hauptstadt Rubaga nach dem Ukerewe-See gegeben; es galt nun, den kintischen Launen des Herrschers zuvorzukommen und so bald als möglich dorthin zu gehen. Ein